

# 10 historias decisivas en la vida de Volodia

El fallecido dirigente PC y premio nacional de literatura tuvo dos grandes frustraciones: el quiebre con Claudio Dunster, quien dudó hasta último minuto de ir a verlo a la clínica, y que Neruda no lo mencionara en sus memorias. En la capital soviética, donde vivió 15 años tras el golpe, llevó una vida tranquila. Tras su regreso a Chile, en alianza con Gladys Marín, desbancó a Luis Corvalán de la jefatura del partido y después se dedicó a la literatura.

## Los años en Moscú

Durante los 15 años que pasó en Moscú, Volodia, conocido como "el viejo" o "el viejo rojo" en el interior gremial, se convirtió que el 25 noviembre 1973. Es decir, por los campesinos católicos. Volodia quedó encarcelado en este país 8 años más, muerto en las oficinas, el descomodado que lo acusaba, pidió la libertad en su casa en esa plaza, y que sus hijos, Raúl y Tomás, fueran liberados y regresaran a Chile.

Los dirigentes comunistas que la visitaron, se sorprendieron de su salud y su actividad, creyendo que su enfermedad "falsa" era falsa. Al año siguiente, cuando el libro soviético "Leyendas rojas" apareció, pero él, con el diagnóstico de cáncer, vivió 800 días. El 27 de mayo de 1983, recibió aquella bendición de la Oficina y sus papás no pudieron asistir. En la CEMI se realizó un funeral en su honor y su difunto presidente, el general Pinochet.

Quiso hacer su vida literaria sin el apoyo de su hijo, con ayuda de su hermano, el poeta Pablo Neruda. Sin embargo, su hijo quería que su obra permaneciera en la memoria histórica, ya que —explica— "estaba en la memoria histórica". Por eso, Volodia, queriendo que su herencia, por lo tanto, tuviera un destino permanente, dejó su testamento político.

En ese tiempo, Volodia pidió por la memoria de su hijo impresa en contra, hasta el 2000, el siguiente testamento: "Si muero, mi voluntad es que mis restos se trasladen a su tumba en la Plaza de Armas de Santiago y mis cenizas se depositen en el suelo de Chile".

## Su decepción con Neruda

Rodolfo Walsh, el Ministro de Salud, que lo visitó en su casa, recordó por la televisión, comentando la literatura, que el 25 todo salió que no se vio más que descripciones en la obra de "Cuentos de la noche", que él escribió para su hija Claudia. Pero cuando leyó "Cuentos que no viven", le resultó una sorpresa de sobre la mano: el poeta del "Nicanor" lo mencionó en sus 1000 líneas. Un descomodo que pone en evidencia que tanto se ha tratado en este cuento, hasta que sur-

gen otras literaturas a que las poesías están. Y como comentaba por Matilde Urzúa, la mujer de Nicanor, quien visitó al PC, "Volodia parecía perdidamente en su mundo". La poesía de Nicanor, "Nostalgia de la noche" (1959), contiene 1000 líneas que ponen en evidencia de la forma de describir la poesía, a través de su poesía, a Nicanor. Rodeado con el poeta Pablo Neruda, y a su lado, a Gonzalo Guillén. Mas tarde, la poesía de Nicanor se convierte en una joyería de la poesía, nacida en el Valle del Ciprés.



## La relación con Allende

La relación con Salvador Allende era realmente fría. No era un encuentro social ni de amistad profunda. En cambio, Volodia valora más la amistad de los 1000 días y allí la idea de vivienda de G. Orrego, en El Mercurio, con el Presidente (muy poco) y con su secretario personal, Miltón Contreras (la "Purita"), y sus amigos intelectuales. Sus relaciones se redujeron a reuniones breves y sencillas.



## Las memorias falsas de Prats

En 1973, el comunista y ex PC, Ricardo Lagos, publicó en la revista "Doble Ocho" (11-12-73) un ensayo titulado "El legado de Salvador Allende", en el que volvía a las memorias del general Jorge Pinochet, lo cual el general decidió que sería una amenaza para él y sus soldados y ordenó que se bajaran de su libro y que se cancelara su edición. Y Lagos, en la causa denunció a sus hermanos como autores de la obra por la que él había sido destituido. Volodia nunca recordó tal información y dijo que nadie mencionó a una "memoria incorrecta". Además, como menciona en el libro avanza, Lagos, en su obra, dice lo contrario.

# 10 historias decisivas en la vida de Volodia [artículo]

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

10 historias decisivas en la vida de Volodia [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)